

qué es y cómo trabaja Manos Unidas

Manos Unidas se define a sí misma como una organización no gubernamental para el desarrollo (ONGD); católica y de voluntarios, que desde 1960 lucha contra la pobreza y sus causas.

UNA VISIÓN DE LA REALIDAD

Manos Unidas parte de la consideración de que cada persona posee unos derechos y una dignidad inviolables y que, como dice el Documento de Puebla "Toda vida humana merece por sí misma su dignificación y toda convivencia debe basarse en el bien común". Vivimos un mundo injusto, en el que la mayoría de las personas no tienen acceso a unas condiciones de vida dignas; más aún, el sistema favorece que "los pueblos pobres permanezcan siempre pobres y los ricos se hagan más ricos".

La pobreza y el subdesarrollo son realidades complejas, con múltiples y profundas causas que nos remiten a la estructura misma de nuestro mundo. No están causados por el azar, el infortunio y, menos aún, los designios divinos.

Tampoco la pobreza es fruto, fundamentalmente, de las situaciones o actitudes individuales. No son sobre todo, los elementos personales (carácter, aptitudes, personalidad...) los que determinan la pobreza de los individuos; aunque muchas veces la pobreza incapacita a las personas para sacar lo mejor de sí mismas. La pobreza y el subdesarrollo tienen causas estructurales e individuales.

Unas relaciones internacionales injustas, tanto políticas como comerciales, financieras, culturales, tecnológicas... marcadas por el dominio de unos sobre otros, la dependencia de estos últimos, el predominio de la competencia sobre la colaboración.

Unas estructuras sociales, políticas y económicas en el interior de los propios países del sur que reproducen, incluso con mayor virulencia, las desigualdades e injusticias que se dan a nivel mundial.

Cada uno de los individuos, en la medida en que somos seres sociales, somos cómplices con nuestra indiferencia, nuestros comportamientos, hábitos, conductas y valores de la injusticia y desigualdad; por eso todos tenemos un papel que jugar en la transformación de nuestro mundo, todos podemos participar, de igual manera, en las soluciones.

EL DESARROLLO POR EL QUE APUESTA MANOS UNIDAS

El programa de las Naciones Unidas para el desarrollo (PNUD) habla del desarrollo humano como "el proceso de ampliación de la gama de opciones de las personas, abarcando desde un entorno físico en buenas condiciones hasta las libertades económicas y políticas.

Manos Unidas sostiene el desarrollo:

- como un proceso inacabado en el que todos estamos implicados
- que exige transformaciones y cambios sociales
- que garantiza condiciones de

vida dignas para todos

- una tarea en la que todos tenemos responsabilidades. Construir este desarrollo no es sólo una responsabilidad de los gobiernos, instituciones o autoridades; todos los ciudadanos del Norte y del Sur debemos participar en su construcción.

Este tipo de desarrollo se caracteriza por ser:

- INTEGRAL;

Entendemos que el desarrollo no es sólo mejora económica, sino que debe incluir los distintos aspectos del individuo y la sociedad.

- HUMANOS;

El centro, el objetivo del desarrollo debe ser el hombre y la mujer, desde una concepción integrada de ambos. El objetivo del desarrollo debe "hacer al ser humano capaz de ser por sí mismo agente responsable de su mejora material, de su proceso moral y de su desarrollo espiritual" (Pablo VI, "Populorum Progreso")

- SOSTENIBLE;

Un desarrollo respetuoso con el medio ambiente y que no hipoteque las condiciones de vida de las generaciones venideras.

- PARTICIPATIVO Y COMUNITARIO;

El desarrollo debe construirse desde la participación de todos y para todos.

- PARA SER;

Si el desarrollo por el que apostamos quiere ser integrado y tener como centro al ser humano, su objetivo será, fundamentalmente, no el tener más sino el ser

más. Sin embargo, reconocemos la imperiosa necesidad de asegurar unas condiciones de vida desiguales como un aspecto imprescindible para garantizar la capacidad de desarrollo de las personas.

- PROTAGONIZADO POR LOS PAÍSES DEL SUR;

El desarrollo no puede venir impuesto, regalado o condicionado desde fuera, es necesario que los beneficiarios sean sujetos activos y no sólo objetos de su propio desarrollo. Que ellos definan sus prioridades (que no siempre coinciden con las nuestras) sus ritmos y sus necesidades.

OBJETIVOS DEL TRABAJO DE MANOS UNIDAS

El fin de Manos Unidas es la lucha contra el hambre, la mala nutrición, la miseria, la enfermedad, el subdesarrollo y la falta de instrucción y contra sus causas: la injusticia, el desigual reparto de los bienes y las oportunidades entre las personas y los pueblos, la ignorancia, los prejuicios, la insolidaridad y la insensibilidad

El trabajo de Manos Unidas tiene como objetivo contribuir al desarrollo integral de los países del Sur, tomar parte activa en la lucha contra el hambre y la desigualdad y apoyarlos en su proceso de liberalización de la miseria y la dependencia.

CRITERIOS DE ACCIÓN

- Nuestra acción debe favorecer la transformación y el cambio del mundo. En este sentido, optamos por el anuncio esperanzados y por la denuncia constructiva y propositiva. La solidaridad es una opción con consecuencias políticas, ya que exige cambios estructurales, pero renunciamos a cualquier acción que puede entenderse como una identificación partidista.

- Nuestro papel no es tanto sacar a los pobres de la pobreza, sino facilitar las condiciones y

proporcionar medios para que ellos mismos sean capaces de vencer la pobreza y tomar las riendas de su propio destino.

- Queremos ser una institución de solidaridad que impulse relaciones de igualdad y fraternidad con los pueblos del Sur, con un trabajo que parte de la gratuidad y la generosidad.

- En la acción de solidaridad y cooperación no debe introducir "discriminación en modo alguno a nadie que puede ser beneficiario por razón de sexo, raza, religión o país".

- Al ser una O.N.G. cristiana, recoge el fundamento de su acción del Evangelio y de la Doctrina Social de la Iglesia. El trabajo de Manos Unidas se dirige a impulsar el desarrollo de los pueblos del Sur mediante el apoyo a proyectos y sensibilización en el Norte, sin que ello incluya la realización de proyectos netamente pastorales o de evangelización.

LÍNEAS DE TRABAJO

Para llevar a cabo su acción, Manos Unidas se fija dos líneas prioritarias de trabajo:

1.- Colaboración con los pueblos del Sur para tomar las riendas de su propio destino en la realización de proyectos de desarrollo, mediante un apoyo tipo financiero, técnico y humano.

Para Manos Unidas los proyectos de desarrollo son un medio para dar respuesta a las necesidades y a las iniciativas presentadas por las diferentes comunidades de los países en desarrollo.

Las características especialmente interesantes de los proyectos de desarrollo desde el punto de vista de Manos Unidas son:

- La iniciativa debe estar en el propio grupo beneficiario.
- Debe tratarse de una acción planificada
- Adecuada, debe responder a necesidades reales sentidas como tales por el grupo beneficiario.

Deben tener un carácter de durabilidad, es decir, deben poder mantenerse después de terminado el proyecto sin depender indefinidamente de financiación externa.

2.- Sensibilización a la población y las instituciones sobre los problemas del Sur mediante la educación para el desarrollo.

Manos Unidas entiende la "Educación para el desarrollo" como:

- *"todas aquellas acciones encaminadas al cambio de estructuras, de valores, actitudes y comportamiento en el Norte que favorezcan la construcción de un mundo más justo y una sociedad más solidaria".*

Es, por consiguiente, mucho más que información:

Se propone fomentar la participación, despertar la conciencia crítica, favorecer el cambio individual y social, entusiasmar... Es una invitación a una forma distinta de ver el mundo y de situarse frente a él.

Para esto Manos Unidas tiene diversas concreciones:

- Educación en el ámbito formal
- Publicaciones y materiales audiovisuales
- Medios de comunicación y publicidad
- Actividades de sensibilización
- Interlocución con las administraciones públicas
- Campañas de denuncia
- Coordinación con otras O.N.G.A.

Es una opción que da frutos a medio y largo plazo. En la manera en que se intenta influir en la escala de valores individual y social, transformar las instituciones y grupos de poder, Manos Unidas es consciente que apueste por una línea cuyos resultados son difíciles de evaluar.



*Manos Unidas
Delegación de Murcia*